



LOS ECONOMISTAS OBSERVAN LA SALUD

La investigación económica sobre el sistema de salud se da a conocer, a tomadores de decisiones, comunidad académica y público interesado en los temas de salud, mediante el *Observatorio de la Seguridad Social*, órgano divulgativo del Grupo de Economía de la Salud.

Por: Jairo Humberto Restrepo
Profesor, Facultad de Ciencias Económicas
Coordinador, Grupo de Economía de la Salud (GES)



Fotografías Juan Alexander Monsalve Muñoz
Agradecimiento a la IPS Universitaria

Mientras un astrónomo mira al universo para observar objetos o fenómenos celestes como planetas, estrellas o el paso de cometas, un economista puede observar la realidad social y examinar fenómenos como el acceso a los servicios de salud, el gasto social o las políticas públicas para mejorar la salud de la población. Es así como los observatorios sociales son espacios en los que investigadores de diferentes disciplinas recolectan datos a partir de encuestas o de registros estadísticos, construyen indicadores, analizan problemas sociales y plantean alternativas de solución.



El concepto de *ciudades saludables* es uno de los temas que se siguen y se divulgan desde *El Observatorio*

La salud hace parte del bienestar de las personas y constituye la base del sueño de vivir más y mejor. Ya que es necesario contar con recursos y entidades para promover la salud y para prevenir y tratar la enfermedad, el GES se ha dedicado en los últimos veinte años a analizar el sistema de salud colombiano, observando sus logros y dificultades, comparaciones con otros países y opciones de mejora.

Cada estudiante e investigador que hace parte del grupo participa en la generación de conocimiento que debe llegar a los ciudadanos, las comunidades, las empresas y el Estado. *Como estudiantes*

aportamos desde nuestros trabajos de investigación a las diferentes temáticas de análisis, para lograr soluciones viables, justificadas desde la academia, para el sistema de salud colombiano, comentó Laura Ramírez, estudiante de maestría y joven investigadora del GES.

En nuestras investigaciones consultamos estadísticas y bases de datos de entidades como el DANE, los ministerios y otras dependencias; nos apoyamos en fuentes académicas y de la empresa privada; también levantamos información primaria mediante encuestas y entrevistas a personas de todos los sectores de la sociedad, y comparamos nuestros resultados con lo que ocurre en el resto del mundo.

Dado que todos tomamos decisiones, desde el ciudadano que busca afiliarse a una entidad o requerir un servicio hasta el gestor de políticas y estrategias, el GES está comprometido con la difusión del conocimiento que genera. Los análisis y los avances de las investigaciones del GES son publicados desde junio de 2001 en el Observatorio de la Seguridad Social, creado como un medio de divulgación para contribuir con información y análisis al debate público y al estudio juicioso del sistema de salud y de otros aspectos de la seguridad social. *El Observatorio* es publicado cada seis meses y cada número es considerado una observación de un tema central, como es la cobertura del seguro de salud en Colombia, que fue el tema del primer número y en varios números posteriores se presentan sus avances y desarrollos.

Otros temas que ocupan la atención en *El Observatorio*, producto de la agenda de investigación del GES, se refieren a la estructura y el desempeño de mercado, al uso racional de medicamentos, a las perspectivas del sistema pensional, a ciudades saludables, a la priorización en salud y a la economía de enfermedades no transmisibles. Además del tema central, que en ocasiones es abordado con la participación de colaboradores externos, en cada número del Observatorio se ofrece la reseña de publicaciones, denominada Observación Académica, y el análisis de algún tema de coyuntura reflejado en una Observación Estadística.

Es un honor para el grupo percibir cómo la información difundida con *El Observatorio* llega a su público y puede apoyar la toma de decisiones. Carmen Eugenia Dávila, viceministra de Protección Social, nos comentó que "el Observatorio ha sido un referente obligado para los analistas del sector y para los tomadores de decisiones. Con creces ha

cumplido con su objetivo de hacer más sistemático el estudio sobre la evolución del sector, abordando permanentemente y con estricto rigor académico distintos temas de gran impacto social, económico y financiero”.

El Observatorio está destinado a un público amplio, destacándose los profesionales y personal del sistema de salud, estudiantes e investigadores de varias disciplinas y organizaciones sociales y gremiales. Cada edición cuenta con 500 a 1.000 ejemplares que son distribuidos en eventos, en bibliotecas y entre suscriptores de publicaciones de la Facultad de Ciencias Económicas y del GES, con una amplia difusión digital vía redes sociales.

investigadores de mayor trayectoria, e incluso ser responsable de textos cortos, me brindó insumos para sintetizar y comunicar las ideas, herramientas clave para mi desempeño profesional”.

Hasta diciembre de 2017 se han publicado 35 ediciones del Observatorio. Las observaciones que se encuentran en preparación están destinadas al análisis de la sostenibilidad financiera y a la problemática de corrupción y opacidad en el sistema de salud. Esperamos que cada vez más personas y sectores reconozcan en este esfuerzo un aliado para la mejora del sistema de salud colombiano. ✖



De este modo, también funcionarios y gestores de otras áreas administrativas han podido apoyarse en nuestra publicación. *“El Observatorio* ha contribuido a mi formación, no sólo desde la academia sino desde la cotidianidad de mi quehacer profesional, convirtiéndose en un compendio de consulta permanente”, señaló en este sentido Misael Cadavid, gerente de Municipios de la Gobernación de Antioquia.

También está la posibilidad que la publicación da a los mismos investigadores, especialmente a los estudiantes, de participar en procesos de divulgación de alto nivel en un ámbito nacional. Como expresó Aurelio Mejía, joven investigador del GES en 2005 y ahora investigador del Instituto de Evaluación Tecnológica en Salud (IETS), “publicar en el Observatorio, en compañía de profesores e

Cada estudiante e investigador que hace parte del Grupo de Economía de la Salud participa en la generación de conocimiento que debe llegar a los ciudadanos, las comunidades, las empresas y el Estado.
